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«Областная газета» продолжает 
специальный проект к 30-летию 
законодательной власти 
Свердловской области. Герой 
нашего нынешнего интервью 
получил свой первый мандат 
как раз 30 лет назад, став 
депутатом Свердловской 
областной думы.   С 2021 года 
руководит комитетом по 
аграрной политике и земельным 
отношениям Законодательного 
Собрания Свердловской области. 
Как изменилось за эти годы 
состояние агропромышленного 
комплекса региона, как меняются 
приоритеты законотворческой 
деятельности в этом 
направлении? Как региональные 
законодатели планируют 
решать проблемы «наливаек» 
и безнадзорных животных?  
Об этом Михаил КОПЫТОВ 
рассказал «ОГ». 

– Михаил Николаевич, как 
из Красно уфимского совхо-
за вы попали в первый состав 
Свердловской областной ду-
мы? Ведь вряд ли обладали в то 
время политическим опытом? 

–  Коллеги, друзья предло-
жили выставить свою кандида-
туру, и я прошел в думу, стал де-
путатом, но должность дирек-
тора совхоза не оставил, рабо-
тал в региональном парламен-
те на неосвобожденной осно-
ве. В 1996  году руководство об-
ласти предложило мне перее-
хать в Екатеринбург и занять 
должность заместителя дирек-
тора Департамента сельского 
хозяйства.  Годы были трудные, 
но благодаря финансовой под-
держке областного бюджета си-
туация постепенно начала ис-
правляться, агропромышлен-
ный комплекс области начал 
стабильно развиваться.

– Поменялись ли приори-
теты в аграрной политике, за-
конотворческой деятельности 
за это время? 

– Нет, приоритетным направ-
лением в АПК Свердловской об-
ласти всегда было молочное жи-
вотноводство, но чтобы отрасль 
работала стабильно, нужны ка-
чественные корма, современ-
ные техника и оборудование, 
поэтому появились новые на-
правления бюджетной поддерж-
ки: компенсация из бюджета за-
трат на приобретение техники, 
строительство животноводче-
ских ферм, покупку семян выс-
ших репродукций. В настоящее 
время  есть поддержка затрат на 
благоустройство и газифика-
цию сельских территорий. В по-
следнее время из-за санкций ак-
туальна задача импортозамеще-
ния семян различных культур, 
здесь есть отдельные проблемы 
и для Свердловской области. По 
семенам зерновых культур у нас 
больших проблем нет, в Крас-
ноуфимске есть селекционный 
центр, занимающийся выведе-
нием новых сортов различных 
зерновых культур. Что касает-
ся картофеля, то мы построили 
свой селекционный центр для 
получения семян высших репро-
дукций, а местная сельскохозяй-
ственная наука занимается выве-

дением новых современных со-
ртов картофеля. 

Сложнее вопрос по семенам 
овощных культур в связи с высо-
ким процентом импорта, поэто-
му поставки сегодня осуществля-
ются по параллельному импорту.

– То есть поддержка молоч-
ного производства дала мульти-
пликативный эффект для все-
го сельскохозяйственного ком-
плекса региона? 

– Конечно! Потому что моло-
ко молоком, а свиноводство, пти-
цеводство, растениеводство, кор-
ма и картофель тоже нужны. 

– Какие ключевые законы 
в  поддержку регионального 
АПК вы можете выделить? 

– Главный закон для нас, агра-
риев, это закон от 31.01.2012 го-
да №6-ОЗ «Об обеспечении про-
довольственной безопасности в 
Свердловской области», а также 
законы, касающиеся льготного 
налогообложения и  земельных 
отношений.

– Недавно в стенах Зако-
нодательного Собрания с уча-
стием депутатов комитета по 
аграрной политике обсуж-
далась финансовая ситуация 
в  молочном животноводстве 
из-за низкой закупочной цены 
на сырое молоко. Насколько 
можно отрегулировать ее с по-
мощью региональных законо-
дательных актов? 

– Да, в начале 2023 года та-
кая проблема появилась, и рен-
табельность молочного живот-
новодства сильно снизилась. 
К сожалению, на уровень цен 
2022  года мы выйдем к середи-
не сентября текущего года, и это 
очень беспокоит селян, потому 
что товары, которые они приоб-
ретают, а это ГСМ, электроэнер-
гия, кормовые добавки, техни-
ка, оборудование за этот период 
очень серьезно выросли в цене.

На региональном уровне за-
конодательно регулировать за-
купочную цену, к сожалению, 
нельзя, здесь действуют прин-
ципы рыночной экономики, 

а аграрии не могут держать у се-
бя молоко, им ежедневно нужно 
передавать его дальше по эко-
номической цепочке, которая 
больше всего и влияет на заку-
почные цены, это переработчи-
ки и, конечно, торговля. Тем не 
менее министерство агропро-
мышленного комплекса реги-
она с участием членов нашего 
комитета регулярно собирает 
все заинтересованные стороны, 
чтобы достичь компромисса. 
Кроме того, на уровне комитета 
была встреча с членами НП «Со-
юз животноводов Урала», затем 
в рамках мероприятия «Ирбит-
ская ярмарка» состоялась встре-
ча с губернатором Свердлов-
ской области Е.В.  Куйвашевым, 
а несколько дней назад эту про-
блему еще раз обсудили у пред-
седателя Законодательного Со-
брания Л.В.  Бабушкиной. При 
внесении проекта закона об об-
ластном бюджете на 2025 год и 
плановый период 2026-2027 го-
дов предложения, которые бы-
ли высказаны на встречах, будут 
обсуждаться на согласительной 
комиссии.

Системным выходом, на мой 
взгляд, было бы принятие фе-
дерального закона об ограниче-
нии торговых наценок на неко-
торые основные продукты пи-
тания, в том числе молоко. 

– Знаю, что вопросами 
аграрной политики сфера от-
ветственности комитета, ко-
торый вы возглавляете, дале-
ко не ограничивается. Какие не-
продовольственные вопросы 
сейчас выходят на первый план? 

– Много вопросов вызывает 
тема безнадзорных животных 
(собак). К сожалению, часть на-
ших граждан выбрасывает сво-
их питомцев на улицу, а  они 
сбиваются в стаи и начинают 

представлять угрозу для насе-
ления. Нужно строительство 
приютов, в нашей области в на-
стоящее время ведется строи-
тельство приюта в городе Асбе-
сте, а  в городах Нижнем Тагиле, 
Верхней Салде и Первоуральске 
ведутся проектные работы по 
строительству приютов, но про-
блема на сегодня остается.

Еще одна актуальная про-
блема – так называемые «нали-
вайки», то есть торговые точки, 
которые по ночам под видом ка-
фе продают алкоголь в розницу. 

В феврале коллеги из Го-
сударственной думы приня-
ли закон, разрешающий реги-
онам ограничивать работу та-
ких «наливаек». В его продол-
жение мы разработали свой за-
конопроект, который запреща-
ет деятельность этих точек, ес-
ли они расположены в жилых 
домах. Планируем вынести его 
на рассмотрение Законодатель-
ного Собрания в октябре – ноя-
бре, а в силу он вступит с 1  марта 
2025 года. 

– Михаил Николаевич, что 
сейчас на повестке дня в сфере 
земельных отношений, кото-
рую также курирует комитет? 

– Да, земельные отноше-
ния – это тоже сфера деятельно-
сти нашего комитета. За послед-
ние годы основные законы, ка-
сающиеся земельных отноше-
ний, в нашей области приня-
ты, но жизнь не стоит на месте, 
поэтому в них вносятся те или 
иные изменения, которые улуч-
шают применение законов. Как 
пример, выделение земли неко-
торым категориям граждан, ко-
торые вместо земли теперь мо-
гут получить денежную ком-
пенсацию. 

Записал  
Андрей МЕШАВКИН

Приоритеты свердловского АПК  
Какие вопросы находятся в центре внимания комитета Заксобрания по аграрной политике и земельным отношениям 

Михаил КОПЫТОВ  
 
начал свою трудовую деятельность 
в 1973 году, сразу после окончания 
десяти классов. 

Работал трактористом в Красноуфимском 
совхозе-техникуме, дальше была служба 
в Советской армии, учеба в Красноуфимском 
сельскохозяйственном техникуме, после 
окончания которого стал работать 
механиком, заочно обучаясь в Свердловском 
сельскохозяйственном институте. 

В 1989 году был избран директором совхоза 
«Красноуфимский». 

В 1994 году Михаил Копытов стал депутатом 
Свердловской областной думы. 

С 1997 года работал заместителем директора 
Департамента сельского хозяйства 
Свердловской области, заместителем 
министра, затем до 2016 года возглавлял 
министерство агропромышленного комплекса 
и потребительского рынка региона. 

С 2021 года руководит комитетом по аграрной 
политике и земельным отношениям 
Законодательного Собрания Свердловской 
области.

Фестиваль-реконструкция культуры и быта конца XIX – началa XX века 
«Ильинские гуляния». Поселок Сарана Красноуфимского района 
Свердловской области
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